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Внеочередной IX Съезд Профсоюза работни-

ков РАН, проходивший  18-20 октября в пансио-

нате «Звенигородский», выполнил все задачи,

для решения которых был созван. Прошли вы-

боры нового председателя профсоюза, был об-

новлен состав коллегиальных органов, внесены

поправки в устав. Кроме того, участники съезда

приняли резолюции и обращения по пробле-

мам, вынесенным делегатами на обсуждение.

В предыдущих номерах «НС» - с марта по сен-

тябрь - публиковалась информация о том, поче-

му выбирать председателя пришлось раньше,

чем закончились полномочия коллегиальных

органов управления профсоюза. Освещались

также  события, связанные с выдвижением кан-

дидатов на пост председателя. 

Повторим основные моменты. Вопрос о не-

обходимости проведения внеочередного съезда

и досрочного переизбрания председателя проф-

союза поставил президиум Центрального совета

(ЦС) профсоюза с подачи руководителей прак-

тически всех крупных региональных организа-

ций. В своем обращении они заявили, что М.Ю.

Митрофанов за полтора года работы не смог на-
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ладить работу аппарата и коллегиальных орга-

нов, утратил связи с ключевыми партнерами

профсоюза. Он отказывался подписывать реше-

ния ЦС и президиума и участвовать в согласи-

тельных процедурах по доработке этих докумен-

тов. Не справляясь с потоком дел, не соглашался

делегировать права своим заместителям. Не за-

хотел конструктивно взаимодействовать с Бюд-

жетно-плановой  комиссией в работе над сметой,

не предоставлял запрашиваемые данные. Де-

структивная деятельность председателя нега-

тивно влияла на работу организации.

Проведения внеочередного съезда потребо-

вали 11 территориальных организаций, после

чего М.Ю.Митрофанов написал заявление об

уходе с поста председателя. На апрельском за-

седании ЦС принял решение о проведении

съезда в октябре и избрал исполняющим обя-

занности председателя Я.Л. Богомолова.

Началась подготовка съезда и выдвижение

кандидатур на должность председателя проф-

союза. По мнению многих членов ЦС, проблемы

с ушедшим председателем состояли в том, что

он не имел опыта научно-организационной ра-



боты и руководства крупными профсоюзными

организациями. Поскольку прежнее руковод-

ство профсоюза не подготовило согласованного

с региональными организациями претендента,

выборы проходили сумбурно, и М.Ю. Митрофа-

нов, можно сказать, был избран по воле случая. 

Не желая повторять ошибок, руководители

большинства территориальных организаций

договорились о едином кандидате, которым ста-

ла заместитель директора по научной работе

Фрязинского филиала Института радиотехники

и электроники им. В.А. Котельникова РАН про-

фессор РАН доктор физико-математических

наук Г.В. Чучева. В свое время она возглавляла

территориальную организацию - Объединен-

ный комитет профсоюза академических струк-

тур Фрязино, а потом в течение почти десяти лет

являлась заместителем председателя проф-

союза.

Открыть съезд поручили старейшему члену

ЦС, представителю Екатеринбургской организа-

ции А.И. Дерягину. Во вступительном слове он

подчеркнул, что профсоюз силен сплочен-

ностью и солидарностью, и пожелал участникам

разумно подойти к выборам председателя. 

С приветствием к съезду обратился предсе-

датель движения «За возрождение отечествен-

ной науки» академик Б.С. Кашин, в частности,

предложивший делегатам высказаться по  пово-

ду итогов десятилетнего реформирования ака-

демической системы.

В первый день съезда проходили мероприя-
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тия, связанные с выборами. Оба кандидата из-

ложили свои программы и ответили на вопросы

зала. Прозвучали  выступления в их поддержку.

Итогом голосования стала убедительная побе-

да в первом туре Г.В. Чучевой, которая набрала

87 голосов. За Я.Л. Богомолова проголосовало

27 делегатов. 

По окончании заседания Г.В. Чучева провела

встречу с профсоюзной молодежью. Она заяви-

ла, что планирует активизировать работу комис-

сий Центрального совета, и попросила молодых

профактивистов дать предложения по актуаль-

ным направлениям деятельности профсоюза и

подумать над тем, в каких комиссиях они готовы

работать.

Второй день съезда был посвящен обсужде-

нию поправок в устав профсоюза  и подготов-

ленных делегатами проектов резолюций и об-

ращений. Решения по всем этим вопросам были

приняты. 

Сразу после съезда состоялось заседание

Центрального совета профсоюза, на котором

решались в основном организационные вопро-

сы, связанные с выполнением принятых реше-

ний. 

На сегодняшний день документы, необходи-

мые для утверждения изменений в устав, на-

правлены в регистрирующие государственные

органы. 

Доработанные редакционной комиссией ре-

золюции и обращения съезда опубликованы на

стр. 6-11.
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Уважаемый Владимир Владимирович!

Внеочередной IX Съезд Всероссийского профес-

сионального союза работников Российской акаде-

мии наук констатирует, что в последние годы про-

исходит ухудшение ситуации с финансированием

науки. Неудовлетворенность положением дел фак-

тически высказала Российская академия наук, ко-

торая 23 мая этого года в соответствии с федераль-

ным законом № 253-ФЗ от 27.09.2013 приняла ре-

комендации по объему бюджетного финансирова-

ния фундаментальной науки и направила их в Пра-

вительство России. Общее собрание РАН рекомен-

довало в 2024 году выделить на фундаментальные

исследования 415 млрд. рублей, в 2025 году - 597

млрд. рублей, а в 2026 году - 800 млрд. рублей. Это

позволило бы выйти в 2026 году на типичный для

развитых стран уровень - 0,4 % от объема ВВП.

Профсоюзные организации и члены Профсоюза

со всей страны направили сотни обращений в под-

держку позиции РАН. Однако проект федерального

закона «О федеральном бюджете на 2024 год и

плановый период 2025 и 2026 годов», внесенный

Правительством России в Государственную Думу,

показал, что оно не учло рекомендаций Академии.

Из законопроекта следует, что бюджетные расходы

на исследования и разработки в будущем году пла-

нируется заметно сократить по сравнению с 2023

годом. Исключением из общего ряда является

только фундаментальная наука, финансирование

которой предполагается несколько увеличить по

отношению к текущему году. Однако и в этом слу-

чае запланированный объем расходов на 150

млрд. рублей меньше, чем рекомендует РАН. Бо-

лее того, проект закона о бюджете предусматрива-

ет сокращение расходов на фундаментальные ис-

следования в 2025 году. В результате они упадут

до крайне низкого уровня по отношению к ВВП - до

0,125 %. 

Бюджетные планы свидетельствуют, что наме-

тившееся в последние годы падение внутренних

затрат на исследования и разработки продолжится

и в ближайшие годы. Стратегия научно-технологи-

ческого развития Российской Федерации ставит за-

дачу к 2035 году выйти на уровень 2 % ВВП, но в

прошлом году внутренние затраты на исследова-

ния и разработки упали до невиданного с 1990-х

годов уровня - 0,94 % ВВП.

Сокращение расходов на науку вообще и на фун-

даментальную науку в частности приведет к уско-

рению процесса «утечки мозгов», ослаблению рос-

сийского научного потенциала и, в конечном итоге,

к серьезному отставанию нашей страны в научно-

технологической сфере со всеми вытекающими

последствиями.

Съезд Профсоюза предлагает Вам поручить

Правительству России разработать график повы-

Обращения к Президенту Российской Федерации
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шения бюджетного финансирования фундамен-

тальных исследований в процентах от ВВП с целью

в среднесрочной перспективе выйти на типичный

для развитых стран уровень (0,4 % от объема ВВП),

а к 2035 году войти в пятерку стран-лидеров по это-

му показателю. С учетом указанных выше расхо-

дов на фундаментальные исследования Прави-

тельству России необходимо разработать график

повышения бюджетных расходов на гражданскую

науку в целом. Всероссийский профессиональный

союз работников Российской академии наук пред-

лагает утвердить данные графики в Стратегии на-

учно-технологического развития Российской Феде-

рации и обеспечить их неукоснительное выполне-

ние Правительством России. Это позволит обеспе-

чить планомерный рост бюджетного финансирова-

ния исследований и разработок и, таким образом,

создать условия для устойчивого научно-техноло-

гического развития нашей страны и достижения

технологического суверенитета.

Председательствующий на Съезде 

Е.Е. Онищенко

Уважаемый 
Владимир Владимирович!

В процессе подготовки на-
учных кадров высшей квалифи-
кации критически значимой яв-
ляется проблема размера сти-
пендий аспирантов, обучающих-
ся за счет бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета по
очной форме обучения, и отрас-
левая диспропорция в размере
стипендий.

В соответствии с утвержден-
ными Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации
от 17 декабря 2016 года № 1390
нормативами для формирования
стипендиального фонда за счет
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета утверждены
разные нормативы для различ-
ных видов стипендии (по уров-
ням профессионального образо-
вания и категориям получате-

лей). В результате, на сегодняш-
ний день аспирантам техниче-
ских и естественных направле-
ний выплачивается стипендия
более высокая - порядка 8-9 ты-
сяч рублей, а аспирантам, об-
учающимся по общественным и
гуманитарным отраслям наук -
2,5-3 тысячи рублей. При этом
процессы обучения, сбора на-
учной информации и написания
диссертации одинаково сложны
вне зависимости от научного на-
правления.

На сегодняшний день стипен-
дии аспирантов значительно ни-
же как прожиточного минимума,
так и минимального размера
оплаты труда. Их размер не поз-
воляет обеспечить жизненные
потребности молодежи, решив-
шей посвятить себя науке. В связи
с этим большинство аспирантов
стоит перед выбором: уйти из

науки и зарабатывать или остать-
ся. Подобная практика демотиви-
рует выпускников вузов зани-
маться научными исследования-
ми и поступать в аспирантуру.
Это впоследствии приведет к
утрате целых научных школ и на-
правлений, а в долгосрочной пер-
спективе - к деградации общества
нашей страны.

Делегаты Внеочередного IX
съезда профсоюза предлагают
установить размер стипендии ас-
пирантов, обучающихся за счет
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета по очной фор-
ме обучения, не ниже минималь-
ного размера оплаты труда вне
зависимости от научного на-
правления и территориальной
принадлежности организации, в
которой обучается аспирант.

Председательствующий 
на Съезде Е.Е. Онищенко
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Уважаемый 

Михаил Владимирович!

В настоящее время государст-

во уделяет большое внимание

поддержке молодых ученых, и

это, безусловно, правильно,

ведь за талантливой молодежью

будущее. Однако нельзя забы-

вать, что высокий уровень фун-

даментальных и прикладных ис-

следований, передачу знаний и

традиций следующему поколе-

нию обеспечивают наставники

научной молодежи - зрелые уче-

ные и ветераны, руководители

научных групп и школ, заведую-

щие лабораториями и ведущие

исследователи, профессора.

Патриотично настроенные

представители этого поколения

ученых не оставили Россию в

трудные 90-е годы, работали на

нищенских зарплатах, пережили

многочисленные разрушитель-

ные реформы, сохранили на-

учный потенциал страны. Они

добросовестно трудятся и сей-

час, выдавая блестящие резуль-

таты, активно участвуя в подго-

товке научной смены. 

К сожалению, выходя на пен-

сию, ученые сегодня оказывают-

ся в тяжелом положении. В стаж

научных работников не включа-

ется учеба в вузах и аспиранту-

ре, что сильно снижает накапли-

ваемые ими пенсионные баллы.

Средняя пенсия научных работ-

ников составляет 16367 рублей.

Дополнительные меры социаль-

ной поддержки в пенсионном

возрасте, которые дает звание

«Ветеран труда», недоступны

даже для заслуженных деятелей

науки.

Министерством науки и высше-

го образования РФ учреждено не-

сколько федеральных наград.

При этом право на получение зва-

ния «Ветеран труда» дает только

Нагрудный знак «Ветеран» Ми-

нобрнауки России (Согласно п. 3

Постановления Правительства

РФ от 25 июня 2016 г. № 578 фе-

деральный орган исполнитель-

ной власти вправе учредить один

знак отличия, дающий право на

ветеранские льготы).

Согласно данному Постанов-

лению, к награждению знаком

«Ветеран» может представлять-

ся только один человек в год от

каждых 200 работающих. При

этом претендент на знак должен

иметь ведомственную федераль-

ную награду. При наличии значи-

тельного числа работников фун-

даментальной и прикладной нау-

ки, внесших значительный вклад

в благосостояние страны и его

технологический суверенитет,

Профсоюз работников РАН счи-

тает необходимым расширить

круг ученых, которые могли бы

получить при выходе на пенсию

звание «Ветеран труда», включив

в их число всех, кто имеет любые

федеральные и региональные

награды, учрежденные Минобр-

науки России.

Кроме того, мы предлагаем

придать такой же статус ведом-

ственной награде - нагрудному-

знаку «Почетный наставник», в

качестве меры, способствующей

активному воспроизводству вы-

сококвалифицированных кадров

в научной отрасли.

Председательствующий на

Съезде Е.Е. Онищенко

Председателю Правительства РФ Мишустину М.В.
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Уважаемые коллеги!
Приоритетным направлением

деятельности Профсоюза в пе-
риод фронтального сокращения
многих видов бюджетных расхо-
дов и раскручивающейся инфля-
ции стали действия, направлен-
ные на увеличение финансирова-
ния фундаментальных исследо-
ваний.

Кампания по направлению об-
ращений к Президенту России,
посвященная этому вопросу, на-
чалась после принятия Общим
собранием РАН рекомендаций
об объемах финансирования
фундаментальных исследований,
направленных в Правительство
России.

Появившаяся вскоре после
этого информация о бюджетных
планах Правительства на бли-
жайшие годы подтвердила пра-
вильность действий Профсоюза.
Стало ясно, что если не будут
предприняты экстраординарные
и оперативные меры, то академи-
ческий сектор науки в 2024 году
и в последующие годы ждут серь-

езные проблемы и сокращения. В
ходе кампании академическое
сообщество настойчиво продви-
гало обоснованные подходы к ис-
правлению проекта бюджета
науки.

Промежуточный итог на сего-
дня не так уж плох: проект закона
о бюджете, поступивший в Гос-
думу, показал, что расходы на
фундаментальную науку плани-
руется несколько увеличить по
сравнению с этим годом - до 266
млрд. руб.

Однако этого совершенно не-
достаточно. Необходимо прило-
жить дополнительные усилия.
Призываем продолжить направ-
лять письма Президенту страны,
а также в Государственную Ду-
му: на имя председателя, в Бюд-
жетный комитет и Комитет по
науке, лидерам фракций. Регио-
нальным и первичным организа-
циям следует обратиться к депу-
татам от соответствующих ре-
гионов.

Внеочередной IX Съезд проф-
союза обращается к каждому чле-

ну профсоюза, к региональным и
первичным организациям: за не-
имением возможности выразить
наше мнение в форме массовых
акций, как было, например, в
2011 и 2017 годах, мы просим
всех и каждого направлять инди-
видуальные и коллективные об-
ращения перечисленным выше
адресатам с настоятельным тре-
бованием поддержать предложе-
ния РАН, принятые майским Об-
щим собранием РАН, по объему
финансирования  фундаменталь-
ной науки в объеме 415 млрд. руб.
в 2024 году. А также принять уча-
стие в иных действиях Профсою-
за, направленных на увеличение
бюджетного финансирования
науки.

Оргкомитет Съезда и его деле-
гаты выражают большую благо-
дарность всем, кто активно отра-
ботал на первом этапе кампании:
сотни ваших писем сдвинули си-
туацию. Нужно действовать
дальше!

Председательствующий на
Съезде Е.Е. Онищенко

Обращение к профсоюзному активу



Прошло десять лет с тех пор, как
академическая наука была разорва-
на на две части: Российскую акаде-
мию наук, управляемую членами
Академии, и институты, сохранив-
шие в своих названиях принадлеж-
ность к РАН, но переподчиненные
сначала Федеральному агентству
научных организаций, а затем Ми-
нистерству науки и высшего обра-
зования.

Время показало отсутствие у ре-
форматоров позитивного плана
преобразований, старые проблемы
обострились и к ним добавились
новые. Корпус учёных-академиков
отстранён от принятия управлен-

ческих решений в отношении орга-
низации работы институтов, вклю-
чая вопросы проведения научных
исследований, подготовки и про-
движения научных кадров, комму-
никации ученых, публикации ре-
зультатов, сохранения и развития
материальной базы исследований.

Новые управленцы не в полной
мере понимают роль и значение
фундаментальных исследований
для ускоренного научного, техно-
логического и социального разви-
тия страны в современных геополи-
тических условиях.

Подвергнута разрушению как
непрофильная ведомственная со-

циально-культурная база, создан-
ная для улучшения условий труда,
охраны здоровья и быта сотрудни-
ков и их семей. Участились трудо-
вые конфликты при назначении но-
вых руководителей организаций. В
Минобрнауки происходит частая
смена персонала, и не все вновь на-
значаемые все чиновники знакомы
с особенностями организации на-
учной деятельности. Это ослож-
няет Профсоюзу установление де-
ловых контактов на основе принци-
пов социального партнерства.

Теряют своё значение академго-
родки, становясь малопривлека-
тельными для творчески одарённых
молодых исследователей и специа-
листов. 

Усугубляются диспропорции в
оплате труда как между научными
сотрудниками и специалистами
внутри институтов, так и между

В последние годы получила распространение

практика нарушения процедуры выборов руководи-

телей научных организаций, подведомственных

Министерству науки и высшего образования Рос-

сийской Федерации. Как следствие, назначение ис-

полняющими обязанности руководителей научных

организаций лиц, не получивших согласование в

Российской академии наук и/или не поддерживае-

мых в трудовых коллективах, все чаще оборачива-

ется проблемами в сфере научных исследований,

ведет к нарушению трудовых прав работников, соз-

дает риски должностных злоупотреблений со сто-

роны администрации учреждений и угрозы для

дальнейшего существования отдельных научных

организаций.

Заслушав и обсудив выступления и доклады

представителей первичных профсоюзных органи-

заций Института математики им. С.Л. Соболева СО

РАН (ППО ИМ СО РАН) и Федерального исследо-

вательского центра «Тюменский научный центр»

СО РАН (ППО ТюмНЦ СО РАН), IX Внеочередной

съезд Профсоюза работников РАН

считает необходимым:

1. Выразить солидарность с пер-

вичными профсоюзными организа-

циями ИМ СО РАН и ТюмНЦ СО РАН,

поддержать их действия, направлен-

ные на защиту трудовых прав и инте-

ресов работников в условиях кон-

фликтов между вновь назначенными руководителя-

ми научных организаций и значительной частью

трудового коллектива, включающей авторитетных

ученых и ведущих специалистов этих организаций. 

2. Признать, что существующая система согласо-

вания и назначения на должность руководителей

(исполняющих обязанности руководителей) на-

учных организаций, подведомственных Минобр-

науки России, допускает произвольное толкование

должностными лицами отраслевых норм права и,

как следствие, создает предпосылки нарушения

трудовых прав и интересов кандидатов на выбор-

ную должность и избравших их коллективов на-

учных организаций.

3. Отметить, что Минобрнауки России в отдель-

ных случаях допускает злоупотребление правом

при реализации своих полномочий в части согласо-

вания и назначения на должность исполняющих

обязанности руководителей научных организаций,

ограничивающее право Российской академии наук

К десятилетию реформы академической 
науки и позиция Профсоюза в отношении
проходящего в России Десятилетия науки
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организациями в разных регио-
нах.

Указ Президента РФ № 599 от
7 мая 2012 г. об увеличении к 2015
году внутренних затрат на исследо-
вания и разработки до 1,77 % внут-
реннего валового продукта не ис-
полнен вплоть до настоящего вре-
мени. Остаются без внимания реко-
мендации Общего собрания РАН,
ежегодно предлагающего график
повышения финансирования оте-
чественной науки. Принятая на пе-
риод до 2030 года Государственная
программа научно-технологиче-
ского развития ориентирует Пра-
вительство РФ на перенос данного
решения на дальние горизонты
стратегического планирования.

Всё это свидетельствует о рас-
хождении слова и дела во властных
структурах Российской Федерации
и разрушительном характере навя-

занной реформы. В результате сни-
жается престиж научной деятель-
ности, сокращается кадровый по-
тенциал отечественной науки. Та-
лантливая молодёжь покидает Рос-
сию, что ослабляет возможности
страны по укреплению националь-
ной безопасности и суверенитета.

Признавая результаты реформы
РАН провальными и вредными для
отечественной науки, Съезд счита-
ет необходимым:

1. Провести совместно с РАН
анализ итогов десяти лет реформ
Академии и итоговую пресс-конфе-
ренцию с публичным их обнародо-
ванием.

2. Предложить Российской ака-
демии наук и Министерству науки
и высшего образования Россий-
ской Федерации созвать в срок не
позднее 300-летнего юбилея Ака-
демии совместную с Профсоюзом

Конференцию для выработки стра-
тегии развития фундаментальных
исследований в России и подготов-
ки научных кадров высшей квали-
фикации.

3. Наладить взаимодействие
РАН, Профсоюза и Министерства,
согласовав перечень задач и не-
обходимых ресурсов. Подготовить
План решения задач с указанием
сроков и ответственных.

4. Получить на высшем уровне
стратегического управления Рос-
сии поддержку и утверждение Пла-
на с поручением Правительству
Российской Федерации следовать
исполнению заложенных в нём сро-
ков и направлению необходимых
ресурсов.

5. Обеспечить государственный
и общественный контроль с ис-
пользованием СМИ над ходом ис-
полнения Плана.
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на осуществление функций и полномочий, указан-

ных в Федеральном законе от 27 сентября 2013 г.

№ 253-ФЗ. 

4. Добиваться создания справедливого правово-

го механизма при согласовании кандидатов на вы-

борную должность и утверждении вновь избранных

руководителей (исполняющих обязанности) на-

учных организаций.

5. От лица Всероссийского профессионального

союза работников РАН подготовить и направить в

адрес Председателя Правительства Российской

Федерации обращения:

5.1. о необходимости в установленном Прави-

тельством Российской Федерации порядке внести

изменения в Положение о Министерстве науки и

высшего образования Российской Федерации,

утвержденное Постановлением Правительства

Российской Федерации от 15.06.2018 г. № 682, в ча-

сти определения конкретных сроков для исполне-

ния обязательств по назначению на должность ру-

ководителей научных организаций и заключению с

ними трудовых договоров.

5.2. с просьбой дать разъяснения о соответствии

законодательству Российской Федерации, регули-

рующему вопросы согласования президентом Рос-

сийской академии наук исполняющих обязанности

руководителей научных организаций, а именно:

пункта 6 Правил взаимодействия Федерального

государственного бюджетного учреждения «Рос-

сийская академия наук» и Министерства науки и

высшего образования Российской Федерации при

осуществлении ими отдельных полномочий в соот-

ветствии с Федеральным законом «О Российской

академии наук, реорганизации государственных

академий наук и внесении изменений в отдельные

законодательные акты Российской Федерации»,

утвержденных Постановлением Правительства РФ

от 24.12.2018 г. № 1652 пункту 12.1 статьи 18 Феде-

рального закона «О Российской академии наук, ре-

организации государственных академий наук и вне-

сении изменений в отдельные и законодательные

акты Российской Федерации» от 27.09.2013 N253-

ФЗ.

6. От лица Всероссийского профессионального

союза работников РАН подготовить и направить в

адрес президента РАН обращение с просьбой пред-

принять меры, направленные на устранение потен-

циально возможных случаев злоупотребления пра-

вом в процессе выборов руководителей научных

организаций, согласования и утверждения новых

руководителей научных организаций, а также на-

значения исполняющих обязанности руководите-

лей научных организаций в пределах полномочий,

предоставленных РАН в сфере кадровой политики

научных организаций, подведомственных Минобр-

науки России.



Свой 105-й день рождения

Фундаментальная библиотека

Института научной информации

по общественным наукам

(ИНИОН) РАН отпраздновала в

восстановленном после пожара

2015 года историческом здании и

с вдохновляющими видами на

будущее. О славном прошлом,

трудном настоящем и открываю-

щихся перспективах говорилось

на прошедшей недавно в инсти-

туте конференции, посвященной

пусть и не круглому, но знаково-

му юбилею.

Поздравить коллег приехали

друзья из других библиотек,

представители академических

институтов и вузов, Президиума

Российской академии наук. Свои

приветствия многие гости начи-

нали с рассказов о том, как в мо-

лодые годы готовили в читаль-

ных залах ИНИОН диссертации

и научные работы. Партнеры

вспоминали о коллективной

борьбе с последствиями пожара

и анонсировали планы дальней-

шей совместной работы.

Директор ИНИОН РАН член-

корреспондент Академии наук

Алексей Кузнецов начал выступ-

ление с краткого экскурса в исто-

рию библиотеки. С 1918 года она

поменяла несколько названий:

Библиотека Социалистической

академии общественных наук

(1918-1924), Библиотека Комму-

нистической академии (1924-

1936), Фундаментальная биб-

лиотека общественных наук Ака-

демии наук СССР (1936-1939),

Пробились сквозь тернии
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Фундаментальная библиотека

АН СССР (1939-1969), наконец,

Фундаментальная библиотека

Института научной информации

по общественным наукам.

ИНИОН, который знают и лю-

бят работающие в общественно-

гуманитарной сфере ученые

страны, был создан именно на

базе библиотеки, ставшей его

значимой структурной единицей.

Сегодня Фундаментальная

библиотека ИНИОН РАН входит

в сотню крупнейших в мире и в

число самых больших в России.

В ее фондах хранится свыше се-

ми миллионов изданий. Боль-

шинство научных библиотек мос-

ковских академических институ-

тов социогуманитарного профи-

ля объединено в филиальную

сеть Отделения библиотечно-

библиографического обслужи-

вания института. Именно поэто-

му уничтожение и повреждение

огромного числа книг и журналов

во время пожара не привели к

прекращению работы библиоте-

ки. Свыше трех миллионов книг

и журналов остались доступны-

ми читателям в филиалах. После

катастрофы туда же передава-

лись наиболее ценные свежие

поступления научной литерату-

ры.

Алексей Кузнецов рассказал о

том, как происходило в этот тя-

желый период развитие библио-

теки. В отсутствие достаточного

финансирования ИНИОН РАН

сосредоточился на апробации

пилотных проектов, которые в
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перспективе при наличии

средств можно будет масштаби-

ровать. Одним из них стало соз-

дание имидж-каталогов (отска-

нированных карточек тради-

ционного алфавитного каталога,

обеспечивающих возможности

поиска информации в электрон-

ном виде) со ссылками на наибо-

лее ценные интернет-коллекции

филиалов.

Проводилась тяжелая и важ-

ная работа с замороженным

фондом, хранящимся в холо-

дильниках Росрезерва. Усилия-

ми Отдела научных фондов поч-

ти миллион единиц хранения

был высушен традиционным

конвекционным способом.

После запуска весной текущего

года купленной в Англии субли-

мационной камеры специалисты

перешли к более сложной и эф-

фективной вакуумной сушке.

Одной из важнейших задач

остается пополнение книжного

фонда. Директор ИНИОН РАН

отметил, что ее удается в целом

неплохо решать, что совсем не

просто в условиях ограниченных

финансовых ресурсов, к кото-

рым в 2022 году добавились

серьезные логистические про-

блемы.

В институте гордятся тем, что

не дали погибнуть такому значи-

мому источнику комплектования

фондов, как международный

книгообмен. До недавних пор чи-

новники не признавали и, соот-

ветственно, не финансировали

эту традиционную форму дея-

тельности академических на-

учных библиотек. Несмотря на

это, ИНИОН РАН постоянно под-

держивал партнерские отноше-

ния с библиотеками более чем

30 стран мира. Успешным ока-

зался проводящийся в послед-

ние два года эксперимент по

включению в международный

книгообмен со стороны России

не только изданий ИНИОН РАН

и «лишних» экземпляров обмен-

ного фонда, но и специально по-

добранной для поставок за ру-

беж книжной продукции ведущих

московских академических ин-

ститутов общественного и гума-

нитарного профиля.

Возобновилась и закупка све-

жих иностранных изданий. В те-

кущем году библиотека таким пу-

тем пополнится на тысячу книг,

столько же предполагается при-

обрести и в 2024-м. К открытию

нового здания институт получил

целевую субсидию в размере пя-

ти миллионов рублей для закуп-

ки зарубежных книжных новинок

и свежих иностранных журналов

ведущих западных издательств.

Внес свою лепту и РЦНИ, пере-

давший институту электронную

коллекцию из более чем пяти ты-

сяч книг в основном на англий-

ском языке.

Отбор закупаемых книг ведет-

ся специалистами ИНИОН РАН с

привлечением экспертов из поч-

ти двух десятков академических

институтов профильных отделе-

ний РАН.

Если опыт текущего года

удастся повторить в дальней-

шем, можно надеяться, что за

несколько лет информационный

голод российских гуманитариев

будет утолен, с удовлетворени-

ем констатировал Алексей Куз-

нецов.

Какой в институте видят мис-

сию библиотеки в ближайшей

перспективе? Будучи реалиста-

ми и учитывая тяжелые послед-

ствия пожара, здесь разработа-

ли «нишевую» стратегию. Чита-

телей будут привлекать ком-

фортной средой для работы,

удобной точкой доступа в Нацио-

нальную электронную библиоте-

ку, коллекциями «старых» книг,

уникальными новыми зарубеж-

ными изданиями, которых нет в

других хранилищах и свободном

доступе даже на пиратских ре-

сурсах. Библиотека делает став-

ку и на такой важный сегодня

фактор, как цифровизация.

Оцифровка фондов постоянно

ведется на двадцати современ-

ных сканерах. ИНИОН РАН на-

мерен расширять свою нишу в

сфере информационного обес-

печения научных исследований.

Началась борьба за «возвра-

щение к книге» научных работни-

ков и студентов вузов. Если рань-

ше последние могли записаться

в библиотеку лишь на пятом кур-

се, то теперь планка понижена

до третьего, а китаистам и пред-

14
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ставителям некоторых других

специальностей разрешена за-

пись даже с первого курса.

Нельзя не сказать об особой

атмосфере, которая царит в

представшем во всей красе

после восстановления шедевре

советского модернизма 1960-х

годов, воплощающем собой

храм науки. Рамка-портал в

книжный мир на входе, парадная

лестница, зенитные окна-фона-

ри, пропускающие дневной свет,

просторные холлы, уютное ка-

фе. К услугам читателей боль-

шой читальный зал, разделен-

ный прозрачными перегородка-

ми на тематические зоны, конфе-

ренц-зал, переговорные. За счет

дополнительных подземных эта-

жей заметно расширился объем

книгохранилищ, они оснащены

современной системой вентиля-

ции и пылеудаления, работает

монорельсовая система достав-

ки книг.

Фундаментальная библиотека

пополнилась выставочным про-

странством, включающим Музей

становления общественных

наук, карту известных библиотек

мира на большом интерактив-

ном глобусе, «Колесо времени»,

демонстрирующее объемные

артефакты разных эпох.

В общем, одна из ведущих биб-

лиотек мира по социогуманитар-

ным наукам оправилась от по-

трясений, вернулась в родные

пенаты, осваивает открывшиеся

возможности и определяет но-

вые цели. Собравшиеся на юби-

лей гости любовались совер-

шенными интерьерами здания и

яркими картинами осенней

Москвы в панорамных окнах и

выражали надежду, что все на-

меченные планы сбудутся.

Нельзя не упомянуть огром-

ную роль, которую сыграла в

борьбе за сохранение института

профсоюзная организация

ИНИОН РАН. Председатель

профкома, ведущий научный со-

трудник Мария Положихина (на

снимке вверху) не раз писала в

НС о сложностях, которые в по-

следние годы приходилось пре-

одолевать нашим коллегам.

Сразу после  пожара они занима-

лись спасением и эвакуацией

книг и растений, переселением в

здание на улице Кржижановско-

го, ранее принадлежавшее Рос-

сийской сельхозакадемии. 

Потом коллектив вступил в

противостояние с   чиновниками

ФАНО,  решившими слить

ИНИОН и ВИНИТИ.  Сотрудники

понимали, что ликвидация ин-

ститута поставит под сомнение

восстановление здания в каче-

стве объекта  научной сферы, а

перемещение на другой конец

Москвы разорвет связи с филиа-

лами библиотеки в институтах

социально-гуманитарного про-

филя, расположенных по сосед-

ству со зданием на Нахимовском

проспекте. 

Чиновники всеми правдами и

неправдами пытались выдавить

инионовцев из дома на улице

Кржижановского, создавая невы-

носимые условия для работы. В

институте постоянно меняли ру-

ководителей без каких-либо объ-

яснений коллективу. Средств на

хранение и разбор спасенных от

пожара книг не хватало. Создава-

лись помехи для контроля со сто-

роны коллектива над строитель-

ством нового здания

Пять лет назад, в год 100-ле-

тия библиотеки и накануне 50-

летия института, сотрудники му-

жественно отстаивали свое пра-

во работать в нормальных чело-

веческих условиях. Тогда им точ-

но было не до юбилеев. Поэтому

в институте решили отметить ны-

нешнюю «не круглую», но ра-

достную дату, совпавшую с ак-

тивной фазой вселения библио-

теки в восстановленное здание. 

Сейчас профком занимается

обустройством на новом месте, в

частности, озеленением про-

сторных помещений. В дом воз-

вращаются «гостившие» в раз-

ных местах после пожара ком-

натные растения, приобретают-

ся и рассаживаются новые. 

Гордимся коллегами, высто-

явшими и победившими в тяже-

лой борьбе. Желаем институту

процветания! 

Надежда Волчкова
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Как известно, в мае текущего

года распоряжением Правитель-

ства РФ было создано Санкт-Пе-

тербургское отделение РАН,

ставшее четвертым региональ-

ным отделением академии. В

течение нескольких месяцев шло

организационное оформление

новой структуры, и  вот в октябре

состоялось первое Общее собра-

ние СПбО РАН. Его председате-

лем был избран ректор Санкт-Пе-

тербургского политехнического

университета Петра Великого

академик Андрей Рудской, кото-

рый вместе с нобелевским лау-

реатом Жоресом Алферовым

лоббировал создание отделения.

На собрании был утвержден кад-

ровый состав СПбО: 76 академи-

ков и 111 членов-корреспонден-

тов РАН. 

В своем программном выступ-

лении А.Рудской отметил, что от-

деление должно обеспечить

координацию деятельности ака-

демических институтов, вузов и

наукоемких предприятий региона

и возглавить независимую экс-

пертизу для отбора проектов в ин-

тересах Северо-Запада и страны

в целом. 

Новое отделение получило при

рождении ценный подарок: исто-

рическое здание на Университет-

ской набережной, где с XVIII века

размещалась штаб-квартира Им-

ператорской Санкт-Петербург-

ской академии. Передача этого

комплекса в ведение СПбО РАН,

по словам А.Рудского, потребова-

ла немалых усилий. 

16

Минобрнауки запустило цикл мероприятий
по формированию кадрового резерва работни-
ков финансово-экономических служб
на основе независимой оценки ком-
петенций (НОК). Независимую
оценку компетенций руководителей
финансово-экономических служб
(ФЭС) подведомственных мини-
стерству образовательных и научных
организаций уже в ближайшее время
должны будут пройти  заместители
руководителей организаций и руко-
водители структурных подразделе-
ний, курирующие вопросы финансо-
во-хозяйственной деятельности, а
также главные бухгалтера. 

Министерство по-
лучит базу данных о
руководителях ФЭС в

целях принятия управленческих решений, а ру-
ководители организаций -  рекомендации по

Кадровый переполох



С 1 сентября 2024 года в Рос-

сии начнет действовать обнов-

ленное Положение о присвое-

нии ученых званий доцента и

профессора. Постановление об

этом от 20.10. 2023 г. №1746 при-

няло Правительство РФ. Глав-

ная новелла нового порядка - со-

кращение сроков рассмотрения

необходимых для присвоения

ученых званий документов со

125 до 100 дней благодаря опти-

мизации процессов. Кроме того,

соискателям званий доцента и

профессора в качестве написан-

ных учебников или учебных по-

собий будет разрешено заявлять

онлайн-курсы, размещенные  на

сайтах вузов и используемые в

учебном процессе.

Еще одно постановление пра-

вительства от 26.10.2023 г.

№1786 вносит изменения в По-

ложение о присуждении уче-

ных степеней. Соискателям

ученой степени кандидата

наук теперь разрешено за-

щищать диссертации в ви-

де научного доклада, подготов-

ленного на основе ранее опубли-

кованных работ. 

Аспиранты-очники, имеющие

не менее 10 научных публика-

ций, значимых для развития нау-

ки, техники и технологий, смогут

при желании представлять на за-

щиту диссертации в виде докла-

ов, содержащих обзор таких ста-

тей.  В 2021 году подобный поря-

док защиты диссертации был

установлен для соискателей уче-

ной степени доктора наук. Тогда

было определено, что у соиска-

телей докторской степени в

области социогуманитарных

наук должно быть не менее 50

научных публикаций. Теперь это

правило будет распространять-

ся и на другие научные области. 

Новое положение предусмат-

ривает возможность создания

«разовых» диссертационных со-

ветов для защиты конкретных на-

учных работ, специфика которых

не совпадает с компетенциями

постоянно действующего дис-

сертационного совета. 

Постановление запустило по-

этапное введение электронного

документооборота при представ-

лении аттестационных дел со-

искателей ученых степеней. До

15 апреля 2024 года вместе с бу-

мажной копией аттестационного

дела диссоветы будут представ-

лять в Минобрнауки электрон-

ные версии. После указанного

срока аттестационные дела бу-

дут рассматриваться только в

электронном виде, что суще-

ственно ускорит процесс на-

учной аттестации.
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Ускорение 
и перестройка

дальнейшему профессиональному развитию со-
трудников в рамках программ повышения ква-
лификации.

Намеченные министерством процедуры вы-
глядят довольно жесткими. Список норматив-

но-правовых документов, которые должны
знать  оцениваемые, включает четыре Кодекса -
гражданский, трудовой, бюджетный и налого-
вый, а также большое количество федеральных
законов, указов, постановлений, приказов. При

этом на подготовку к тестам выделе-
но мало времени, оценка должна
пройти до конца текущего года, в те
самые месяцы, когда у руководите-
лей ФЭС - пик загрузки. Не совсем
понятны и  меры, которые будут
приниматься по результатам тестов.
Все это  вызывает тревогу на местах. 

На оперативном совещании
профсоюза было предложено в со-
ответствии с Межотраслевым согла-
шением добиваться включения в ат-
тестационную комиссию предста-
вителей профсоюза.
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Министерство науки и высше-
го образования разослало в под-
ведомственные организации за-
прос на предоставление  инфор-
мации о размещении на их пло-
щадях профорганизаций. Не-
обходимость получения сведе-
ний чиновники объясняют тем,

что по поручению аппарата Пра-
вительства РФ Минобрнауки со-
вместно с Министерством куль-
туры прорабатывают вопрос о
целесообразности внесения из-
менений в Федеральный закон от
25.06.2002 №73-ФЗ “Об объ-
ектах культурного наследия (па-

мятниках истории и культуры)
народов РФ” в части предостав-
ления возможности передачи в
безвозмездное пользование объ-
ектов культурного наследия
профсоюзным организациям.

Дело в том, что работодатель в
соответствии со статьей 377
Трудового кодекса РФ обязан
безвозмездно предоставлять вы-
борным органам первичных
профсоюзных организаций, объ-
единяющих работников, поме-
щения для проведения заседа-
ний, хранения документации,
размещения информации в до-
ступном для всех работников ме-
сте. 

Однако профсоюзные струк-
туры не включены в ограничен-
ный перечень юридических лиц,
которые имеют право занимать
площади в зданиях, являющихся
памятниками истории и культу-
ры. Внесение изменений в зако-
нодательство позволит  устра-
нить эту несправедливость.

18
Вице-президент РАН С.М. Алдошин поздравил  Г.В. Чучеву с из-

бранием на должность председателя профсоюза (см. письмо слева).

Поприветствовал нового профсоюзного лидера и заместитель ми-

нистра науки и высшего образования  А.В. Омельчук. В направлен-

ном в профсоюз обращении он также поздравил  Г.В. Чучеву с ока-

занным коллегами доверием и выразил надежду на повышение эф-

фективности  взаимодействия профсоюза и министерства в рамках

Межотраслевого соглашения, подготовка и подписание очередного

варианта которого предполагается в будущем году.

Отвечать на вопрос: «Что делает профсоюз?» профактиву

территориальных и первичных организаций теперь будет лег-

че. Они могут просто  разместить на своих ресурсах выпу-

щенный к съезду буклет «Профсоюз работников РАН: вли-

вайся в команду!», в котором представлены наиболее яркие

страницы истории организации и ключевые результаты теку-

щей работы. Эта информация должна быть доступна всем

членам профсоюза.

Институт востоковедения РАН - зарегистрированный 
объект культурного наследия
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Российская академия наук и
Министерство науки и высшего
образования провели первое со-
вместное оперативное совеща-
ние под председательством пре-
зидента РАН Геннадия Красни-
кова и министра Валерия Фаль-
кова. 

Новый формат взаимодей-
ствия предполагает регулярные
встречи для обсуждения актуаль-
ных проблем в научно-техноло-
гической сфере. Таким образом
РАН и Минобрнауки вырабаты-
вают эффективные механизмы
для оперативного реагирования
на встающие перед страной вы-
зовы. Решения таких «операти-
вок» обещано держать на осо-
бом контроле.

На первой встрече обсужда-
лись вопросы совершенствова-

ния системы экспертизы, поряд-
ка формирования госзадания на-
учных организаций и вузов, от-
мена категорийности, процеду-
ра реализации крупных про-
ектов по приоритетным направ-

лениям научно-технологическо-
го развития.  

Профсоюз работников РАН
направил предложение вклю-
чить в число участников совеща-
ний его представителей.

Минобрнауки прислало на согласование в

Профсоюз работников РАН проект Примерного

положения об оплате труда работников по виду

экономической деятельности «Научные иссле-

дования и разработки». Документ был разослан

членам ЦС, и профактив внес  в него правки.

В.Ф. Вдовин  и А.В. Майорова подготовили  за-

ключение, в котором отражена позиция проф-

союза в отношении проекта в целом. Этот отзыв

и замечания по тексту документа направлены в

министерство.

Профсоюз выражает несогласие с тем, что ре-

комендуемые минимальные оклады работников

с низкой квалификацией выросли существенно

больше, чем оклады других профессиональных

групп. Профсоюз предлагает устранить  дискри-

минацию путем увеличения окладов для долж-

ностей со средним и высоким квалификацион-

ными уровнями.

В отзыве обращено внимание и на сокраще-

ние разницы в минимальных окладах внутри

квалификационных групп. Так, для МНС и СНС

«минималки» составляли 23800 и 27300 рублей,

а по проекту станут 27100 и 29450 рублей. При

таком подходе у молодых ученых пропадет сти-

мул для профессионального роста и вообще

для работы в науке: ведь за двадцать лет напря-

женной работы и после защиты кандидатской

диссертации оклад увеличится всего на 2300

рублей.

Не имея данных, просчитана ли финансовая

нагрузка на организации в связи с введением

нового Примерного положения, профсоюз за-

явил, что будет выступать против принятия до-

кумента, если увеличение окладов работников

не обеспечено дополнительным финансирова-

нием.
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В Саратове 13-15 октября

прошла II Всероссийская Акаде-

миада РАН по настольному тен-

нису «Профсоюзная ракетка

РАН-2023», которая собрала 38

любителей этого динамичного

вида спорта из академических

институтов Новосибирска, Ека-

теринбурга, Уфы, Казани, Пер-

ми, Нижнего Новгорода, Гатчи-

ны  и, конечно, Саратова. Орга-

низаторами турнира выступили

Спортивная комиссия ЦС Проф-

союза работников РАН и Сара-

товская территориальная орга-

низация профсоюза.

Соревнования проводились

как в командном, так и в личном

зачете - среди мужчин, женщин,

мужских и смешанных пар. Как

и на первом турнире в прошлом

году, победный кубок завоевала

команда из Екатеринбурга. Вто-

рое место у сборной ПИЯФ (Гат-

чина), третье – у нижегородцев.

Для спортсменов была про-

ведена обзорная экскурсия по

Саратову. Состоялись и тради-

ционные «Научные посидел-

ки», где прозвучали научно-по-

пулярные доклады и сообще-

ние  председателя Спортивной

комиссии  С.А. Адамчика о те-

кущей работе и задачах проф-

союза.

Было проведено анкетирова-

ние участников, показавшее,

что около половины опрошен-

ных вступили в профсоюз бла-

годаря Академиадам.

Ракетки наголо!


